

glebt nämlich an, diefern Lage ist Götz- ~~Glück~~ Geschädigt werden, der den Gewinn das-
fizconcert. Wer demselben im vergangenen von trug. Im 12. Jahrhunderte kam das
Jahre beiwohnte, wird sich mit Freuden des Schachspiels, welches wahrscheinlich persischen Ur-
jungen, um die Wissenschaften und Küste zu sprunges ist, wie die persischen Namen Schach
früh dahingeschiedenen, Violinspieler, Si- (Schach) und mās (sodt) vermutlich lassen,
gis mund von Praun, erinnern, der be- nach Europa. Das Kartenspiel ward im
reitwillig die Concertgebäude unterstützte. Sowas 14. Jahrhunderte in Deutschland ziemlich ge-
derbar genug werden in diesem Concerte mein. Es war anfangs ein einfaches Glückss-
spiel nicht nur einer, sondern sogar zwei Violin- spiel mit Bildern, von denen man einigen
spieler, Ernst und Eduard Eichhorn, eine sogenannte gute Vorbedeutung und dadurch
aus Coburg, auftreten. Sind sie zwar noch einen eingebildeten Wert beilegte. Wer eins
sehr jung, der eine ist 8, der andere nur dieser Bildet bekam, erhielt einiges von dem,
6 Jahr, so eilten sie doch ihrem Alter voraus, von der Spielgesellschaft zusammengelegten,
und fanden schon oft den größten Vetsfall, wie Gelde. Von dem Morgenlande aus, wo der
z. B. in München 1829, wo sie sich ein- überglänzliche Gebrauch herrsche, aus dem
gemal auf dem Hoftheater hören ließen. Ist Legen gewisser Bilder die Zukunft vorherzusagen,
diese Erscheinung schon sehr interessant, so ist dann das Kartenspiel am frühesten (gegen das
es in anderer Art jene nicht minder, daß der Jahr 1300) zu den Italienern. Die ältesten
Componist des Vampyr und des Tempels, italienischen Kartenspieler waren mit Wechtern,
Herr Marschner, — eine Sonatne Degen, Pfeilnigen und Stäben be-
aufführen läßt. Viel läßt sich davon verspre- zelchner, die sich auch zum Theil bei den Kar-
then; denn dieser Meister erscheint, nur ten der Morgenländer fandene Blüte in Frank-
reich der Ouvertüre des Tempels zu fühle. Weil war diese Bezeichnung üblich, und sollte
ben; eben so originell als Instrumental. Wie viele Blätter, bei der Geistlichen, des
— wie als Vocalcomponist. — Sollte Abel, der Handels- und Gewerbetreibenden
es nun noch richtig seyn, andere Nummern vorstellen? Diese Bilderschilderung will man
dieses Concerts hier anzumerken, z. B. ein auch noch jetzt in den sogenannten Farben der
Dame von der Konzertgäbenen und Mod. französischen Karte finden. So soll coeurs
Franchetti vorgetragen, den Grafen von Chotmann, piques (Spieße, Lanze) den
von Dem. Gragnaglungen — um zu heweis- Ebermann, carreau (Biegel oder Querstange)
sen, daß morgen ein schönes Concert die Bürger u. Handelsleute; und treille (Rolle,
statt findet? — ~~0000~~ ~~0000~~ ~~0000~~ ~~0000~~ ~~0000~~
~~0000~~ ~~0000~~ ~~0000~~ ~~0000~~ ~~0000~~

Das Kartenspiel.

Das Würfelspiel kannten schon unsre das Jahr 1400 die Kartenblätter nicht nur
Vorfahren, die alten Deutschen, oder Germanen mit Bildern von Königen der Vorzeit, als
vor 18 hundert Jahren, und sollen es leider! David, Salomon, sondern auch mit Bildern
so weit getrieben haben, daß, wenn sie nichts von Rittern und Helden, welche zu
mehr einzusehen hatten, sie sich selbst verpflichten. des vorgenannten französischen Königs Zeit
Det, welches sich selbst verloren hatte, mußte wieden. Im Jahre 1370 war das Karten-